
Procès-verbal de l'Assemblée générale 
de l'Association pour les Bibliothèques des Jeunes du 25 avril 2006 

à la Bibliothèque des Jeunes, Ronde 9, La Chaux-de-Fonds 
 
 
Présidence Mme Viviane Houlmann. 
 
Excusé-e-s Mme Catherine Aerni, M. Jean-Daniel Jaggi, Mme Catherine Margairaz, M. 

Jean-Daniel Treyvaud, M. Laurent Feuz, Mme Chantal Delessert, Mme 
Béatrice Perregaux Allisson, Mme Martine Lambiel, M. Jean-Luc Kernen, 
Mme Dominique Thomi Baker, M. Jean-Pierre Veya, M. Raymond Perret, M. 
Laurent Huguenin, Mme Adelheide Favre, Mme Fernande Nordmann, Mme 
et M. Olivia et Philippe Gloor, Mme Oriana Gamba, Mme Mireille 
Donabedian, Mme Sylvie Béguelin, Mme Nathalie Hynek, Mme Janie Müller 
Oubenali, Mme Martine Kernen, Mme Danielle Thiébaud, Mme Sophie 
Kernen, Mme Josiane Cetlin, Mme Sylvie Descharne, Mme Marianne Lebet. 

 
Ordre du jour 
1. Procès-verbal de l'Assemblée générale du 28 avril 2005 
2. Rapport de la Présidente 
3. Rapport annuel de Franziska Eggel 
4. Rapports financiers de Caroline Ruffieux 
5. Budget 2006 
6. Admissions / Démissions 
7. Divers 
 
 
Mme Viviane Houlmann ouvre la session 2006. Elle accueille et remercie 
chaleureusement toutes les personnes présentes. Elle annonce le décès de l’ancien 
président et membre de l’Association M. Philippe Moser. L’assemblée lui rend hommage 
en gardant une minute de silence. Elle propose d’adopter le PV de 2005 et remercie ses 
auteur-e-s. 
 
 
1. Procès-verbal de l'Assemblée générale du 28 avril 2005 
 
Pas de remarque. PV accepté par acclamations. 
 
 
2. Rapport de la Présidente 
 
L’année 2005 était relativement calme. Le travail des bibliothécaires est reconnu par les 
enfants, les parents et tout le corps enseignant. La Présidente lit la lettre de Mme 
Francine Liechti, directrice des écoles enfantines, adressée aux responsables de la BJ. 
Dans cette lettre Mme Liechti souligne l’importance du travail des bibliothécaires et 
remercie vivement le personnel de la BJ de son engagement. La directrice décrit le projet 
de la Ribambelle qui circule dans les écoles enfantines. Ce projet datant de l’année 2002 
rencontre un énorme succès auprès des élèves. Elle profite de l’occasion pour remercier 
vivement Mme Olivia Leccabue, Mme Claudine Ehrbar ainsi que les membres du comité 
de l’Association qui participent activement à ce projet et celui de la Chenille. Cette 
dernière contribue à donner envie de lire aux enfants qui fréquentent les crèches et les 
garderies. Mme Liechti parle aussi du Virus lecture qui contamine les élèves de l’école 
primaire, par l’envie de lire des livres. A la fin de l’année, les élèves apprécient beaucoup 
de venir à la Bibliothèque pour décorer les sapins de Noël. Elle exprime sa satisfaction en 
parlant de la bonne collaboration entre les enseignant-e-s et les bibliothécaires. 
Pour clore, elle relève une activité des bibliothécaires importante qui est de gérer environ 
50 caisses contenant chacune 20 livres destinées aux cabinets médicaux de la Ville. 



 
3. Rapport annuel par Franziska Eggel 
 
Mme Eggel commence le commentaire de l’année 2005 par des remerciements adressés : 
 
• aux collègues qui ont fait preuve d’enthousiasme et ont répondu aux sollicitations et 

demandes de l’extérieur, 
• aux personnes en emploi temporaire pour leur aide journalière si précieuse, 
• aux 860 membres de l’Association qui par leur soutien financier garantissent à la BJ  

un confortable budget d’acquisition, 
• à la Présidente et aux membres du comité pour l’intérêt qu’il et elles portent à la BJ, 
• à M. Jacques-André Humair, directeur des Bibliothèques pour la confiance et la 

compréhension dont il fait preuve. 
 
Placée sous le signe de l’économie, l’année 2005 n’a pas connu d’animation 
extraordinaire. Les demandes toujours plus nombreuses de l’extérieur et les moyens 
limités ont nécessité des choix. Les décisions suivantes ont été prises : 
 
• continuer à dispenser des cours de littérature jeunesse à des personnes en 

formation, 
• poursuivre la collaboration avec diverses institutions telles la HEP et Jeunesse et 

Média, 
• continuer à se former dans le domaine de la littérature jeunesse,  
• continuer d’accueillir des jeunes pour des stages de découverte du métier, 
• rester disponible pour les demandes de recherches et de bibliographies. 
 
Ces activités s’ajoutent au travail quotidien, mais montrent aussi que le rôle du livre 
dans la vie des enfants et l’importance de la littérature jeunesse sont reconnus. Les 
bibliothécaires s’en réjouissent. 
 
Par manque de personnel, les activités suivantes n’ont pas eu lieu : 
 
• lectures à la piscine, 
• participation à la nuit du conte, 
• création d’un fonds de DVD, 
• consultation d’Internet disponible pour le public. 
 
Se tournant vers l’année en cours, Mme Eggel parle de quelques projets : 
 
• accueil d’une jeune apprentie, 
• mise en place d’animations-lecture en collaboration avec les centres de 

documentation de l’école secondaire, 
• dépôt d’une recherche financière auprès de la Loterie romande pour commencer un 

fonds de DVD. 
 
Ces projets permettent aux bibliothécaires d’exercer leur métier avec plaisir et de faire 
vivre et rayonner la BJ. 
 
Aucune question à Mme Eggel, la parole est donnée à Mme Ruffieux. 



4. Rapports financiers par Caroline Ruffieux 
 
Le budget 2006 ainsi que les comptes 2005 sont remis aux participant-e-s. 
 
Mme Ruffieux commence l’explication des comptes par le compte des Pertes et Profits. 
 
Dépenses 
On peut constater que l’achat de documents est maintenu au niveau du budget. Au 
contraire, les comptes mobilier et matériel, équipement, prêt et catalogage n’ont pas été 
dépensés à hauteur des prévisions. Il ne s’agit pas d’économies réalisées volontairement 
mais, d’une part de l’utilisation des stocks de l’an passé et, d’autre part, de travaux non 
réalisés faute de temps. Il est également à noter qu’il est impossible d’acquérir avec le 
budget de l’Association les écrans plats dont la BJ a tant besoin. Ils doivent figurer au 
budget de la Ville. 
Les postes d’animation et de formation continue sont également en-dessous du budget. 
 
Recettes 
Le nombre de membres est resté stable (+7 membres) (-52 en 2004). 
Mme Ruffieux réitère les remerciements à chaque membre - parents de lecteur ou 
lectrice, utilisateur ou utilisatrice adulte de la BJ ou simplement ami-e de la BJ car 
malgré la période difficile, ces 860 personnes continuent à soutenir la Bibliothèque. 
 
Les recettes sont plus élevées que prévu. Cette augmentation est principalement liée à la 
clôture du compte spécial du 50e anniversaire de la BJ et au versement de son solde de 
Fr. 1’656.35 sur le compte de l’Association. Le livre d’or, circulant jusqu’à début 2005, a 
rapporté Fr. 3'501.00. 
Mme Ruffieux rappelle que l’Association a viré en 2003 Fr. 15'000.00 sur le compte du 
50e. C’est donc finalement environ Fr. 10'000.00 que l’Association a consacré à cet 
anniversaire. 
Avec les économies de 2005 et les recettes supplémentaires, la fortune de l’Association 
est égale à celle d’avant le 50e, soit Fr. 35'000.-. 
 
Pour conclure Mme Ruffieux ajoute que ces comptes reflètent bien la situation actuelle 
de la BJ. Faute de personnel, l’institution ne parvient pas à réaliser un certain nombre 
de projets. Elle souhaite que les réserves constituées permettent de concrétiser des idées 
et espère avoir aussi les conditions nécessaires à leur réalisation dans les années qui 
viennent. 
 
Elle se met à disposition pour des questions. 
Mme Françoise Bise constate que la somme que représentent les rappels est très élevée. 
En réponse, la responsable souligne l’immense travail que les rappels engendrent et 
l’absence de bénéfice qu’ils procurent. 
M. Théo Huguenin-Elie demande si la collaboration avec la HEP est rémunérée. 
Mme Ruffieux répond que certaines activités comme « La semaine de lecture » ou les 
cours donnés aux étudiants de l’Ecole Pierre-Coullery sont rémunérés, mais la somme 
figure au budget de la Ville. Par contre, les cours dispensés aux apprenti-e-s AID sont 
directement payés à l’Association et figurent dans ses comptes. 
 
 
Mme Houlmann demande à Mme Liliane Jaquet de lire le rapport de contrôleurs des 
comptes ainsi que l’attestation de la bonne tenue de la comptabilité du 50ème anniversaire 
de la BJ. 
 
Ceci fait, l’assemblée accepte les comptes par acclamations. 



5. Budget 2006 
 
Mme Ruffieux présente très brièvement le budget 2006 car il est pratiquement identique 
à celui de 2005 à deux exceptions près : 
 
Recettes 
 
• une baisse de 10% de la subvention cantonale qui passe de Fr. 7'000.- à Fr. 6'300.-. 
 
Dépenses 
 
• Fr. 5'000.- consacrés à la mise en place d’un fonds de DVD. 
 
Mme Ruffieux explique qu’il s’agit d’une somme qui, si elle n’est pas dépensée cette 
année, pourra être reportée au budget de 2007. 
 
Pas de question à Mme Ruffieux. 
 
La Présidente propose d’accepter ce budget comme accoutumé par acclamations. 
 
Le budget est accepté. 
 
 
6. Admissions et Démissions 
 
Pas d’admission, ni de démission. 

 
 

7. Divers 
 

Néant. 
 
 

Mme Eggel accueille et présente Mme Mady Garino, une des conteuses de la Louvrée qui 
animent l’Heure du conte pour les enfants dès 6 ans. 
 
Mme Garino raconte « La vendeuse des mots », un conte d’Isabel Allende, qui révèle à 
quel point les mots peuvent changer les vies. 
 
La deuxième partie se termine vers 20h00. La conteuse est chaleureusement applaudie 
par les personnes présentes et remerciée par un bouquet de fleurs. 
 
Mme Garino ajoute que pour elle c’est toujours un grand bonheur de venir à la 
Bibliothèque des Jeunes raconter des histoires aux enfants. 
 
Mme Houlmann invite tout les participant-e-s de l’Assemblée à se retrouver autour du 
verre de l'amitié. 
 
 
 
La Chaux-de-Fonds, le 28 avril 2006 Ilona Huguenin 
 


